

Universidad del Sureste, Pichucalco Chiapas

Fundamentos de Enfermería III.

Catedrático: Lic. Nancy Domínguez Torrez.

Título del Ensayo: Evolución de la Enfermería.

Presentado por: Ávila Delesma Clara del Rosario.

3°. Cuatrimestre, Enfermería.

Fecha: 20/mayo/2021

Evolución de la Enfermería.

Al hablar de Enfermería abarcamos todos los tipos de cuidados que se le da una persona, retomemos que desde la antigüedad a las mujeres nos ven como las “Cuidadoras”, puesto que la labor que se tenía antes era el de estar en su domicilio y cumplir con sus obligaciones dentro de ella, pero también se tenían que hacer cargo de sus enfermos, darles un cuidado autónomo para que la recuperación sea lo más pronto posible. Enfermería abarca todos los ámbitos, es una profesión muy importante, el estar al cuidado de un paciente no es fácil, sin embargo, los enfermos sacrifican muchas cosas, hasta su propia salud por el de alguien más. Que bonita profesión dicen muchos, pero no saben el gran esfuerzo, la gran dedicación que conlleva, no cualquiera tiene el don, no todos están capacitados.

“La función única de las enfermeras en el cuidado de las personas, enfermas o sanas, consiste en evaluar sus respuestas ante su situación de salud y ayudarlas a realizar aquellas actividades que contribuyan a la salud, a la recuperación o a una muerte digna que ellas mismas realizarían sin asistencia si tuvieran la suficiente fortaleza, voluntad o conocimientos para hacerlo, con el fin de ayudarlas a obtener una independencia total o parcial lo más rápidamente posible” (Henderson, 1977, p.4).

Se considera a Florence Nightingale (1820-1919) la fundadora de la Enfermería moderna. Influyó en el desarrollo de la enseñanza, la práctica y la gestión de la Enfermería. Su publicación, “*Notes on Nursing: What it is, and what it is not*” publicado por primera vez en

Inglaterra en 1859 y en los EE.UU en 1860, estaba dirigida a todas las mujeres. Nightingale tenía una visión de la Enfermería que incluía funciones en Salud Pública y en promoción de la salud. El objetivo principal tendía al desarrollo de la profesión dentro de los hospitales.

Enfermería como ocupación: la mujer de cada hogar era la encargada de éste importante aspecto de la vida cotidiana, ser la cuidadora. La mujer utiliza elementos del medio, como el agua para la higiene, las pieles para el abrigo, las plantas y el aceite para la alimentación y las manos como forma maternal para transmitir bienestar y así con estos elementos asegurar la vida, su promoción y su continuidad. Desde aquí se comenzó a ver como una ocupación que ejercían más que nada las mujeres. Los enfermeros de hospital proporcionan atención de cabecera y cuidado directo a los pacientes en el hospital y consultan con los médicos y otros miembros del equipo de asistencia sanitaria sobre el plan de cuidados más idóneo.

Enfermería como ciencia y profesión: sustenta con claridad al cuidado, persona, entorno y salud fundamentados en las bases teóricas y filosóficas del paradigma transformador, es un conjunto de características que constituyen un todo tangible o intangible que identifica a este “todo” de otros todos en el tiempo y en el espacio Aplicado al ejercicio profesional la identidad profesional significa: Conocer los rasgos distintivos de la profesión para la que seremos formados, basada en una ética laboral y un ideal de servicio universal Autonomía profesional Prestigio profesional. Reflexionar sobre. Lo que fuimos Lo que somos Lo que queremos Lo que debemos ¿Que hacer para fortalecer nuestra identidad profesional en enfermería?

Como ciencia retoma la filosofía, ontología, epistemología y ética, para reflexionar sobre los interrogantes de la misma, qué es Enfermería, cuál es su naturaleza, cuál es su objeto de estudio, como nos aproximamos a dicho sujeto y objeto de cuidado, cuáles son sus conceptos centrales y como se puede actuar en Enfermería; pues aproximándonos al conocimiento de los interrogantes anteriores, reconocemos el camino para desarrollar un cuerpo de conocimientos (ciencia-disciplina) y poder actuar (práctica-profesión) en Enfermería. La Enfermería es la disciplina concedora de los cuidados para el bienestar de los otros, fundamentada por el conocimiento empírico propio y Fundamentos en los procesos básicos de los cuidados de enfermería Tomo I 21 de otras disciplinas relacionadas, así como por el conocimiento ético, personal y estético derivado de las humanidades, la experiencia asistencial y los valores y expectativas personales y sociales.

Enfermería como profesión: ha recibido diferentes nomenclaturas a lo largo de su historia. En sus inicios, se conocían como practicantes. Tras la creación de las Escuelas para la Formación de «Ayudantes Técnicos Sanitarios», entre los años 1950 y 1970 se les empezó a llamar A.T.S. En 1977, se crearon las Escuelas Universitarias de Enfermería, donde se formaron a los profesionales con una titulación universitaria de grado medio, pasando a denominarse D.U.E (Diplomado Universitario de Enfermería). La enfermería se consolida como una disciplina, con un cuerpo de conocimientos propio y una responsabilidad definida en la atención a la salud de la población. Tanto desde el punto de vista formal como sociológico, la enfermería es hoy muy distinta a como se practicaba hace cincuenta años. Distintos factores son los que han intervenido en esta profesionalización del cuidado. Las enfermeras han asumido la responsabilidad de formar a sus propios profesionales, de organizar y dirigir los servicios de enfermería y de iniciar investigaciones encaminadas a incrementar su cuerpo disciplinar. Así mismo, en el campo asistencial los cambios acaecidos han sido muy significativos, desde una actividad basada en el empirismo y centrada en la técnica, se ha pasado a orientar el cuidado en un marco teórico propio, utilizando una metodología lógica y racional, como lo demuestra el uso generalizado del proceso de enfermería y la formulación de diagnósticos enfermeros

“La enfermera está preparada y autorizada a llevar a cabo el ámbito general de la práctica de la enfermería, incluida la promoción de la salud, la prevención de la enfermedad y el cuidado de las personas con enfermedades físicas, mentales y discapacitadas de todas las edades y en todos los entornos de atención de salud y otros contextos de la comunidad; impartir enseñanzas en materia de atención de salud; participar plenamente como miembro del equipo de salud; supervisar y formar a auxiliares de enfermería y de salud; y participar en la labor de investigación”. (ICN, 1987)

Podemos decir que durante toda la evolución que la enfermería ha tenido, nunca pierde su rol, el estar al pendiente del paciente sano o enfermero siempre será igual y que sus labores son más importantes de lo que creemos.

Referentes Bibliográficos.

<https://www.icn.ch/es/politica-de-enfermeria/definiciones>

<https://www.123test.com/es/profesiones/profesion-enfermero-de-hospital/>

<https://enfermeriablog.com/enfermeria/>

González CE, Arras VAM, Moriel CL. La Profesionalización en enfermería: hacia una estrategia de cambio. Tecnociencia Chihuahua. 2012; 6(1): 1-8.

[http://www2.ulpgc.es/hege/almacen/download/7/7756/Etapa de la Enfermeria profesional.pdf](http://www2.ulpgc.es/hege/almacen/download/7/7756/Etapa_de_la_Enfermeria_profesional.pdf)

<https://sites.google.com/site/valoracionenenfermeriaaebb/avisos/enfermeriacomocienciayprofesion>

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/26d2e13429997823b8b3a78960b3ff5b.pdf>

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/3e6bae4092f6785003cadb675c12f5d3.pdf>